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C ПРАЗДНИКОМ СВЯТОЙ ПАСХИ! 

Слово Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси кирилла перед началом 
трансляции Пасхального богослужения 
из Храма Христа Спасителя.

Праздник, который мы празднуем, – это 
совершенно особый день и особое вос-
поминание об особых событиях. Господь  
Иисус Христос пришел в мир для того, что-
бы спасти людей от самого страшного – Он 
нас спасает от греха. А грех есть нарушение 
Божиего закона. Господь, создав мир чело-
века, вложил в это мироустройство законы, 
которые управляют бытием вселенной и 
которые управляют человеком. Но люди, на-
ученные диаволом, нарушили Божий замы-
сел о мире и о человеке – совершили грех и 
пошли против Бога, мечтая стать такими же 
сильными, как Бог.

Но ведь первородный грех, о котором мы 
сейчас говорим, принадлежит не только да-
лекой истории, которая отделена от нас мно-
гими тысячелетиями. Желание быть как Бог 
присуще людям и в наше время. А что озна-
чает отрицание Бога? Это значит, что вместо 
Бога – человек. Тот самый человек, который 

хочет занять место Бога. Но когда Бог вы-
тесняется из человеческой жизни, как много 
зла и страданий обрушивается на человека!

Вот и сегодня в мире много зла и страда-
ний, и очень многие люди не верят в Бога. 
Но Пасха дает нам возможность обратиться 
и к верующим, и к неверующим и сказать, 
что подлинный смысл человеческого бы-
тия не может быть реализован в отрыве от 
Бога. Только когда Господь управляет нашей 
жизнью, только когда благодаря Его учению 
мы идем по жизненному пути, избегая зла и 
греха, – только тогда и осуществляется под-
линное предназначение человека. Человек 
обретает реальную силу. Это как парусный 
корабль – он может иметь полное оснаще-
ние, но, если нет ветра, он с места не сдви-
нется. Вот так и человек: он имеет полное 
оснащение – науку, искусство, образование, 
– но если нет силы божественной, трудно 
идти по правильному курсу. Вот потому мы 
и делаем многие ошибки и нередко сбиваем-
ся с этого курса.

В преддверии Святой Пасхи, поздравляя 
всех вас, я хотел бы пожелать крепкой и 

сильной веры. Те, кто верит, – чтобы верили 
еще более уверенно и не просто на словах, 
а на деле осуществляли божественные зако-
ны; а те, кто еще не верит, – задумались бы. 
Задумались о том, что такое мир, что такое 
Божие творение, что такое космос, что та-
кое величие всего того, что нас окружает. 
В основе всего бытия – Божия воля и Божия 
сила. И если мы следуем Божией воле, если 
мы через молитву привлекаем Божию силу, 
то мы становимся сильнее, мы становимся 
действительно способными сопротивляться 
злу и энергично устраивать жизнь по Божи-
им нравственным законам.

Сегодня на исторической земле нашей 
Русской происходят тяжелые события – 
можно сказать, междоусобная брань. Обра-
щаюсь сегодня и к россиянам, и к украин-
цам, особенно к тем, кто не по своей воле 
оказались вовлеченными в этот конфликт. 
Мы должны силой нашей молитвы, нашими 
добрыми делами и нашим добрым целепо-
лаганием сделать все для того, чтобы как 
можно быстрее этот конфликт остановил-
ся, чтобы мир и совместная добрая жизнь, 

братские отношения вновь соединяли креп-
ко-накрепко наши народы, которые некогда 
были единым народом единой Руси.

Вот об этом будет сегодня моя особая мо-
литва. Я просил бы всех вас присоединиться 
к этой молитве, чтобы Господь благословил 
землю Русскую. Когда говорю «Русскую», 
имею в виду Русь, из которой вышли и ве-
ликороссы, и украинцы-малороссы, и дру-
гие народности, – ту самую Русь, с которой 
все мы связаны исторически, духовно и, 
если хотите, цивилизационно. Да поможет 
Господь, пройдя через все испытания, снова 
обрести мир, взаимное уважение, согласие, 
способность жить и работать вместе, устро-
яя наше общее будущее.

Да хранит Господь землю Русскую! Да 
хранит Господь все народы, которые исто-
рически живут на этой огромной части 
суши! Да хранит Господь страны наши, да 
укрепит мир и любовь в отношениях меж-
ду нами! И верим, что по милости Божией 
все мы будем способны реально изменить 
мир к лучшему.

Христос Воскресе!

13 Апреля 2014

ЗАпорожье
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«РОССИЯ – НА СТОРОНЕ СВЕТА»
«НЫНЕШНЯЯ НАША БРАНЬ ПРОТИВ МИРОПРОВИТЕЛЕЙ ТЬМЫ ВЕКА СЕГО, ДУХА ЗЛОБЫ ПОДНЕБЕСНОЙ»

Слово Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси кирила 9 апреля 2023 года, в праздник Входа Го-
сподня в Иерусалим, по окончании Божественной литур-
гии в Храме Христа Спасителя.

Наступает момент истины и, наверное, уже наступил, по-
тому что все стало на свои места – маски сорваны, ложная 
дипломатия эпохи разрядки ушла. Потому что ставилась 
задача взять нас голыми руками, без всякой войны, одура-
чить нас, втянуть в свой мир, привить нам свои ценности. 
Но народ наш и руководство наше поняли, что эти ценности 
противоречат нашим, ведь Святая Русь, слава Богу, хранит 
христианские ценности, которые и были включены в систе-
му национальных ценностей.

Когда же стало ясно, что ничего общего уже нет, все это 
и привело к военному противостоянию. И мы должны пом-
нить, что и нынешняя наша брань не против крови и плоти, 
но против мироправителей тьмы века сего, против духов 
злобы поднебесных (см. Еф. 6:12). Говорю об этом смело, 
с полной уверенностью в том, что Россия – на стороне све-
та. И это можно с легкостью доказать, потому что Россия 
не стремится стать богаче, не стремится захватить другие 
страны, не стремится кого-то себе подчинить. Россия просто 
стремится сохранить свою самобытность, свою веру, свою 
систему ценностей. А разве не за это сражался святой благо-
верный князь Александр Невский? Разве не за это сражались 
наши великие предшественники на Куликовом поле?

Не в первый раз Россия вступила в такое противостояние, 
и очень важно, что нами не движет ни стремление к власти, 
тем более мировой власти, ни стремление к легкой добыче. 
Мы не связываем с этим противостоянием ничего матери-
ального, и в этом – свидетельство правоты нашей позиции. 
Мы отстаиваем свою веру, свою нравственную систему цен-
ностей. Мы не хотим, чтобы разврат стал нормой жизни. 
Россия нашла в себе силы противостоять злу, а значит, наши 
святые предшественники не оставляют землю Русскую сво-
ими молитвами. А иначе объяснить невозможно, как совре-
менное поколение политиков, рожденных в советское и даже 
постсоветское время, выступило на защиту исконной Руси 
православной – конечно, по милости Божией. И Господь не 
оставляет нашу землю, и дай Бог, чтобы вера православная 
сохранялась в нашем народе.

А чтобы было так, особым, поистине жертвенным долж-
но быть служение нашей Церкви. И это не просто ритори-
ка – это выстраданные слова. Потому что только через жерт-
венное служение мы всё выдержим и победим. И сегодня 
мое особое слово – к нашему священству. Наступили новые 
времена, когда на Церковь ложится огромная ответствен-
ность за судьбу страны. Наше поколение помнит, как наши 
отцы выдержали выпавшие на их долю испытания и не сло-
мились, – благодаря этому мы и веру нашу, и Церковь нашу 
сохранили. А что нас ждет впереди? Никто не знает – все в 
руках Божиих. Но среди нас не должно быть тех, кто готов 

отказаться от жертвенного служения ради личного благопо-
лучия. Сегодня мы должны мобилизовать все наши силы не 
для показухи, но потому что от наших трудов и молитв за-
висит будущее нашей страны. И это опять-таки не громкие 
слова, потому что Церковь есть закваска и соль всего обще-
ства, всего народа. А если соль потеряет свою силу, кто же 
другой даст эту силу?

Еще раз скажу: наша брань не против крови и плоти, но 
против мироправителей тьмы века сего, против духов злобы 
поднебесных. А духи эти не отступают, не сдаются – они 
борются. Поэтому мы должны, каждый на своем месте, 
служить беззаветно, проповедовать слово Божие с дерзно-
вением, воспитывать нашу молодежь и весь наш народ, не 
бояться идти в светские коллективы, которые еще никак 
не связаны с Церковью, но которые так нуждаются в сло-
ве Божием. Это касается и наших Вооруженных сил, всего 
силового блока, который сегодня более, чем многие другие 
сегменты нашего общества, открывается навстречу Церкви.

В нынешнее трудное время нам с вами предстоит мно-
гое совершить, для того чтобы помочь Отечеству сохранить 
свою независимость, подлинную независимость, для того 
чтобы народ наш укрепить в вере православной и самим че-
рез подвиг искреннего, преданного служения Господу обно-
вить свое призвание. И да поможет всем нам Господь имен-
но так, а не иначе служить Господу и Спасителю нашему, 
Церкви нашей и Отечеству нашему.

Шесть месяцев специальной военной операции, и мой 
сын в центре событий.

Два дня назад я с мужем вернулись с границы с Украиной. 
Сына вывели из-за ленты. Не буду говорить, как нам удалось 
попасть туда и какими шифровками воспользоваться, чтобы 
организовать встречу. Но это случилось.

Дороги ближе к границе все убиты техникой, вокруг одни 
военные и чувствуешь себя белой вороной в гражданском.

Парни молодые вокруг на танках, БТР и прочих машинах, 
на целых, на разбитых, без дверей и окон и приваренными 
железными листами. Жесть...

Хотелось просто обнять каждого и сказать спасибо, что 
в Москве, дома, я и моя семья может спокойно спать, есть, 
жить дальше и главное – помогать им, ребятам, которые в 
центре событий. Всегда была уверенна, что война выигры-
вается благодаря сплоченности, общему действию.

Вот приехали мы к сыну, наобнимались, наговорились, 
показываем подарки, которые передали ему и ребятам из 
Москвы, точнее еду, медикаменты, снаряжение, вещи, и го-
ворим ему – это тебе. Нет говорит, это много, это я этому 
отдам, он через два дня с ребятами за ленту едет, это тому 
нужно, это пацанам в палатках, это через день ребятам, ко-
торые в Херсон поедут через нас.

Я сижу и думаю, у парня нет даже теплой кофты, в день, 
когда мы приехали было холодно, очень замерзли. Я говорю, 
давай кофту вышлю, надо купить очки, т.к. сгорели вместе 
со всеми вещами в бою, а он – обойдусь, вот ребятам надо....

Так интересно... Он думает о пацанах, хотя у самого поч-
ти ничего нет.

Через их точку проезжают каждый день колонны ребят и 
множество техники. Там, прямо на границе, местные жен-
щины вымыли заброшенный дом, ремонт быстрый своими 
руками сделали, притащили столы, лавки, посуду из дома и 
продукты, начали готовить еду ребятам, что проезжают че-
рез них. Сын там кушает каждый день. Простые люди, про-
сто, без зарплаты, каждый день идут и готовят, обнимают, 
дают все, что могут, каждому. Я подошла познакомиться, 
спросить, разузнать, как и что там у них, кто помогает им.

Они посадили нас за стол, накормили, несмотря на то, что 
мы не военные, и вообще чужие люди, переживали за нас, 
что мы не поспавши поедем обратно в Москву. Говорили, 
что каждого, как сына, встречают и заботятся. Не пережи-
вайте за сына – говорит одна женщина – здесь мы его на-
кормим, напоим, полечим, присмотрим. Пусть говорит нам, 
если что-то нужно ему.

Я ехала обратно и рыдала, у меня внутри словно что-то 
сломалось. Люди живут на границе, в постоянном стрессе, и 
они готовы отдать все, свои силы, время, здоровье за моего 
сына, так же, как и он за всех нас.

Я уехала с огромным чувством гордости за свою страну. 
Как мы, русские, можем просто любить и заботиться друг о 
друге вне зависимости от нашего происхождения, образова-
ния и внешнего вида.

Там никто не спрашивает денег, не требует помощи для 
себя, а спрашивают, чем мы можем вам помочь, даже если у 
них особо ничего и нет. Каждый думает о другом.

Любой может подойти и попросить нужное в пункте по-
мощи, у них есть немного носков и трусов, медикаменты и 

что-то еще. Ребята могут себе взять то, что им нужно, в этом 
пункте из того, что выложено.

Отдала им коробку лекарств и кое-что из еды. Женщины 
счастливо кудахтали за лекарства, потому что завтра колон-
на едет в Херсон через них и ребята просили лекарств.

Раньше мне казалось, что находясь дома могу рассуждать, 
кому помогать, а кому нет, думать и решать, кому важнее, у 
меня же есть голова на плечах. Но побывав там в грязи, сре-
ди разбитой техники, что волочат обратно в Россию через 
границу, смотря в глаза парням, видя их грязными и устав-
шими, я поняла, что не имею право даже задумываться, моя 
задача отдавать. 

Ездила в командировку на юг, в поезде едут ребята, они 
мне каждый как сын, каждый, мне не важно откуда они – из 
Москвы, Питера, Самары или Омска, каждый из них дает 
мне возможность растить детей, жить и просто дышать, ра-
доваться мгновениям и дарить свою любовь и заботу. У нас 
нет чужих, все наши.

Читала и плакала, а ведь все верно! Для нас не должно 
быть чужих и своих, они там все наши! Не важно удмурт или 
бурят, москвич или морозовчанин! Благодаря им эта фаши-
стская нечисть, европейская гниль не долго еще будет топ-
тать нашу землю и осквернять ее своими грязными делами!

Мы сможем, мы славянский народ, мы Русский народ – и 
я горжусь тем, что я РУССКАЯ!!!

СПАСИБО каждому из вас, кто с нами вместе помогает 
нашим мужчинам!

Помянем молитвой тех, кто стал «белым журавлем».
Помолимся за тех, кто жив! Храни их Боже! 

«У НАС НЕТ ЧУЖИХ, ОНИ ВСЕ НАШИ»
РАССКАЗ МАТЕРИ СОЛДАТА О ПОЕЗДКЕ К СЫНУ В ЗОНУ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ
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Нередко приходится слышать разго-
воры, что русский человек измельчал, и 
не рождает земля наша более богатырей. 
Спецоперация по освобождению Юго-За-
падной Руси от морока украинства на-
глядно показала, что все это неправда и 
домыслы тех, кто ничего не видит даль-
ше своего кармана и зоны комфорта. Вот 
лишь несколько историй о героях наших 
дней, повторивших подвиги титанов Ве-
ликой Отечественной.

СТАРШИЙ ЛЕЙТЕНАНТ 
НУРМАГОМЕД ГАДЖИМАГОМЕДОВ
Выпускник Рязанского высшего воздуш-

но-десантного училища, несмотря на от-
носительно молодой возраст – 25 лет, был 
не новичком на войне и до начала СВО на 
Украине имел на счету две командировки в 
Сирию. На украинский фронт ушел коман-
диром роты 247-го гвардейского десантно- 
штурмового Кавказского казачьего полка 
ВДВ России.

Колонна десантников, которой коман-
довал Гаджимагомедов, столкнулась с пре-
восходящими силами противника. Когда 
машина старшего лейтенанта была подби-
та, он покинул её и отвлек противника, за 
это время десантники смогли организовать 
круговую оборону. Вэсэушники окружили 
тяжелораненого офицера, но тот успел по-
дорвать последней гранатой себя и врагов. 
Указом президента России Нурмагомеду 
Гаджимагомедову было присвоено звание 
Героя России посмертно.

Молодой офицер повторил подвиг пар-
торга роты 243-го стрелкового Волжского 
полка, Героя Советского Союза старшины 
Исмаила Байрамова. 10 февраля 1945 года в 
бою за железнодорожную станцию и город 
Ноймаркт (сейчас польский город Сьро-
да-Слёнска), тот оказался отрезанным от то-
варищей и был окружен немцами. Подорвал 
и себя, и врагов противотанковой гранатой.

САНИНСТРУкТОР СЕРЖАНТ 
АЛЕкСЕЙ ЛИХАНОВ
Алексей участвовал в СВО практически 

с самого начала спецоперации. В последние 
дни февраля в ходе боев за Донбасс подраз-
деление Алексея попало под сильный вра-
жеский обстрел. Санинструктор самолично 
вынес с поля боя нескольких раненых, ока-
зал им первую помощь, отправил в госпи-
таль. А потом снаряд разорвался неподалеку 
от него. Очнувшись, Лиханов понял, что он 
абсолютно один, практически без оружия 
(на руках остались две гранаты), да еще и 
ранен – один осколок вошел под колено, вто-
рой раздробил ступню… До своих Алексей 
полз по заснеженному лесу, питаясь снегом, 
двенадцать дней. Но дополз. Это стоило ему 
ампутации обмороженных пальцев на одной 
из ног. За проявленное мужество был на-
гражден медалью «За Отвагу».

Алексей Лиханов повторил подвиг коман-
дира звена 580-й истребительного авиаци-
онного полка ВВС Северо-Западного фрон-
та Алексея Маресьева. Будучи подбитым 
5 апреля 1942 года в районе «Демянского 
котла» (Новгородская область), тот с разд-
робленными ступнями восемнадцать дней 
полз до своих. Ноги впоследствии ему при-
шлось ампутировать, но даже без них летчик 
продолжал летать и сбивать вражеские са-
молеты. Герой Советского Союза Маресьев 
дослужился до полковника и стал прототи-
пом героя «Повести о настоящем человеке» 
Бориса Полевого.

ЛЕЙТЕНАНТ ДАНИИЛ УГЛЯНСкИЙ
Молодой офицер дважды оказывался на 

волоске от гибели. Так, 24 февраля, в день 
начала СВО, его рота приняла бой с превос-
ходящими силами укронацистов, попала в 
окружение. Но лейтенанту удалось ночью 
вывести из вражеского кольца как личный 
состав, так и два БМП и танк.

Уже 29 апреля, при атаке на одно из сел, 
русские войска в очередной раз натолкну-
лись на мощную группировку противника. 
Углянскому была поставлена задача возгла-
вить группу, прикрывавшую отход батальо-
на. Бойцы под командованием лейтенанта 
держали оборону в течение пяти часов. За 

это время Даниил получил ранения головы, 
обеих рук, бока и ноги. Видя, что держать 
оборону больше нет возможности, велел 
подчиненным отходить, а сам вызвал огонь 
русской артиллерии на себя…

Очнувшись, Даниил Углянский полз пять 
километров до расположения наших войск и 
передал командованию ценные сведения о 
характере перемещения и живой силе врага. 
Награжден медалью «За Отвагу» и орденом 
Мужества.

Углянский повторил подвиг Героя Совет-
ского Союза, командира 629-го стрелкового 
полка, полковника Алексея Кортунова. В 
июне 1944 года возле деревни Люциме он 
вместе с бойцами форсировал реку Висла. 
Полку была поставлена задача взять и удер-
живать плацдарм до прихода основных сил. 
Противник начал постоянно контратаковать, 
используя пехоту, минометы, танки и авиа-
цию. В итоге, когда у него осталось всего 42 
бойца, полковник вызвал огонь «Катюш» на 
себя.

Впоследствии был награжден орденом 
Суворова III степени, двумя орденами Крас-
ного Знамени, медалью «Золотая звезда», 
орденом Ленина, званием Героя Советского 
Союза.

Алексей Кортунов стал первым совет-
ским министром газовой промышленности.

кОМАНДИР РАЗВЕДРОТЫ СТАРШИЙ
ЛЕЙТЕНАНТ МАкСИМ ПЕСкОВОЙ
26-летний офицер принимал участие в 

СВО с первых дней начала боевых действий 
на Украине. Подразделению Максима пред-
стояло штурмовать село, в котором засели 
необандеровцы, ему была поставлена задача 
в составе разведгруппы провести разведку 
позиций противника. В ходе выполнения 
задачи бойцы попали во вражескую засаду 
и немного растерялись, сгруппировавшись 
вокруг своего командира. Но тот жестами 
велел им стрелять по его команде. Враг ре-
шил, что русские деморализованы, и стал 
приближаться к нашей группе, требуя сдать-
ся, однако, когда боевики приблизились на 
расстояние огневого соприкосновения, Пе-
сковой скомандовал открыть огонь. Напа-
давшие были рассеяны, но в группу русских 
разведчиков прилетела граната.

Чтобы предотвратить гибель подчинен-
ных, старший лейтенант Максим Песковой 
накрыл гранату своим телом. Погибшего 
офицера бойцы принесли на руках, при этом 
все остальные разведчики остались живы. 
За совершенный подвиг указом президента 
России офицеру было посмертно присвоено 
звание Героя России.

Своим самоотверженным поступком 
Максим Песковой повторил подвиг стрел-
ка-автоматчика 2-го отдельного стрелкового 
батальона 91-й отдельной Сибирской добро-
вольческой бригады имени И.В. Сталина 
6-го Сталинского Сибирского добровольче-
ского стрелкового корпуса Александра Ма-
тросова. 27 февраля 1943 года его подразде-

ление вело наступление на деревню Плетень 
в Псковской области, однако продвижение 
русских солдат было серьезно осложнено 
наличием у врага трех дзотов, из которых 
те поливали бойцов пулеметным огнем. Две 
фланговые точки нашим удалось уничто-
жить, но из центральной продолжали бить 
по наступающим.

При попытке уничтожить его погибли 
трое бойцов, но, несмотря на это, рядовой 
Матросов с гранатами и автоматом стал 
пробиваться к огневой точке противника. 
Постепенно он приблизился к доту и кинул 
туда гранаты, но они не заставили пулемет 
противника замолчать. Тогда, оказавшись 
максимально близко к фашистам, боец бро-
сился и своим телом и ценой собственной 
жизни закрыл дзот, благодаря чему огневая 
точка потеряла возможность вести огонь, и 
бойцы уничтожили ее, взяв село. Александр 
Матросов стал Героем Советского Союза 
посмертно.

кОМАНДИР ЗЕНИТНОГО 
РАкЕТНОГО ДИВИЗИОНА кАПИТАН 
АЛЕкСЕЙ ПАНкРАТОВ
Подвиг, благодаря которому он удостоил-

ся звания Героя России, офицер совершил 
практически в самом начале СВО, 28 февра-

ля. Алексею и его подчиненным пришлось 
противостоять противнику, имевшему зада-
чи уничтожить российскую технику и бой-
цов одновременно и с земли, и с воздуха.

К счастью, русские бойцы получили ин-
формацию об атаке укронацистов и по при-
казу Панкратова заняли оборону, завязав бой 
с диверсионной группой врага. При этом 
капитан занялся отражением атаки с неба, 
сбив один Су-25 и три беспилотника «Бай-
рактар». Таким образом, все планы против-
ника были сорваны, и ему пришлось отсту-
пить, получив максимальный урон.

Охота на вражеские крылатые машины 
Алексея Панкратова отчасти перекликается 
с подвигом старшего сержанта, помощника 
командира взвода противотанковых ружей 
Ивана Лысенко. Тот 9 августа 1943 года в 
боях за село Кириковка Сумской области 
противостоял немецкой танковой контрата-
ке. Вооруженный ПТРС, старший сержант 
сражался сразу с 15 танками элитной ди-
визии «Великая Германия». Старший лей-
тенант нашел уязвимые места нацистской 
техники, делал выстрел и сразу же менял по-
зицию. Таким образом он подбил сразу семь 
машин, остальные отступили. За проявлен-
ный героизм Лысенко был удостоен звания 
Героя Советского Союза, что после войны не 
помешало упрятать его на десять лет в лаге-
ря по статье «за измену Родине».

кОМАНДИР ТАНкОВОЙ РОТЫ СТАРШИЙ
ЛЕЙТЕНАНТ АНТОН СТАРОСТИН
Этого офицера сослуживцы в шутку 

прозвали «Джавелин». Его бригаде была 
поставлена задача удержать мост через Се-
веро-Крымский канал, который атаковал ба-
тальон укронацистов. 

В ходе завязавшегося сражения танковой 
роте Старостина удалось уничтожить два 
танка и восемь бронемашин противника. 
При этом в Т-72 старшего лейтенанта попал 
вражеский «Джавелин». Получив контузию, 
ранение руки и ноги, оценив обстановку, 
офицер понял, что его машина на ходу и 
способна действовать дальше, после чего 
продолжил бой.

За проявленное мужество Антон Старо-
стин удостоился звания Героя России. После 
прохождения лечения в госпитале он вер-
нулся в строй.

Не меньшим мужеством и хладнокрови-
ем в годы Великой Отечественной отличался 
командир танковой роты, старший лейтенант 
Зиновий Колобанов. Так, 20 августа 1941 
года его танк КВ-1 из засады открыл огонь 
по вражеской танковой колонне под Ленин-
градом (другие танки были отправлены при-
крывать окрестные дороги). Завязалась ду-
эль одного русского танка с восемнадцатью 
немецкими. Машине старшего лейтенанта 
помогало боевое охранение, немцам – про-
тивотанковые орудия, сопровождавшая тан-
ки пехота.

В советский КВ-1 было несколько при-
летов от противника, у него был разбит па-
норамный перископ и заклинило башню, 
но в целом машина оставалась боеспособ-
ной. Только после уничтожения последне-
го немецкого танка по приказу командира 
батальона экипаж Колобанова, усадив на 
броню пятерых раненых бойцов боевого ох-
ранения, отступил. Впоследствии старший 
лейтенант был награжден орденом Боевого 
Красного Знамени.

ЭкИПАЖ СУ-24М чВк «ВАГНЕР»: 
кОМАНДИР АЛЕкСАНДР АНТОНОВ, 
ШТУРМАН ВЛАДИМИР НИкИШИН
В районе села Клещеевка в ДНР укро-

нацисты атаковали позиции, ранее занятые 
«музыкантами». На помощь бойцам пришел 
тактический фронтовой бомбардировщик, 
решив атаковать бронетанковую колонну 
врага. При заходе на вираж в самолет при-
летело из ПЗРК, после чего в радиоэфире 
прозвучала фраза: «Встречайте, с..., папу!». 
Лётчики направили горящую машину на 
вражескую технику и протаранили ее ценой 
своих жизней. Таким образом, наступление 
необандеровцев на позиции ЧВК «Вагнер» 
было сорвано.

Конечно, мы помним, что мужественным 
летчикам, не пощадившим себя, было на 
кого равняться. В грозовом 1941-м, в первые 
дни войны, 26 июня 1941 года экипаж бом-
бардировщика ДБ-3ф под командованием 
капитана Николая Гастелло в составе штур-
мана лейтенанта Анатолия Бурденюка, лет-
чика лейтенанта Григория Скоробогатого и 
стрелка-радиста старшего сержанта Алексея 
Калинина получил приказ нанести удар по 
немецкой колонне, двигавшейся по дороге 
Молодечно – Родошковичи под Минском в 
составе звена из двух машин. Бомбардиров-
щик Гастелло атаковал противника, но от-
ветным огнем зенитных орудий был подбит, 
загорелся. Тогда летчики приняли решение 
развернуть пылающую машину и направить 
ее на скопление вражеской техники. Экипаж 
другого бомбардировщика стал свидетелем 
героического поступка, получившего назва-
ние «огненный таран».

Через месяц после случившегося, 26 
июля 1941 года, капитану Гастелло посмер-
тно было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза, ордена Отечественной войны 
I степени посмертно получили Бурденюк, 
Калинин и Скоробогатый. 

*   *   *
Это всего лишь семь героических эпизо-

дов последней войны. На самом деле их го-
раздо больше, и не обо всех мы знаем, в том 
числе и в силу скромности новых героев. Но 
уже из вышеприведенных примеров со всей 
очевидностью можно сделать один вывод – 
связь поколений не разорвана, боевой дух 
русского воинства не утрачен. Наши солда-
ты способны и готовы на подвиги и самопо-
жертвование. Ради Родины, ради Победы. 

Источник: Tsargrad.tv

ПОБЕДА БУДЕТ ЗА НАМИ!
СЕМЬ ПОДВИГОВ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ, КОТОРЫЕ НАШИ ВОИНЫ ПОВТОРИЛИ В СВО НА УКРАИНЕ
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ФРОНТОВЫЕ 
ЛАСТОЧКИ

Второй год как курянки Ольга Перько-
ва и Елена Болдинова, организовав добро-
вольческое движение «Помогаем нашим», 
занимаются сбором и доставкой гумани-
тарной помощи военнослужащим в зону 
СВО. Гуманитарную помощь передают из 
рук в руки. частые поездки в ЛНР и ДНР 
для волонтеров стали уже привычными, 
а для многих бойцов их лица – родными. 
Молодые, красивые, а они таскают ко-
робки и мешки, мчатся на передовую, «за 
ленточку», где с жизнью столь привычно 
уже соседствует смерть. Почему?

ПО ЗОВУ СЕРДЦА 
Ольга: «все началось в феврале 2022 

года, когда я случайно увидела ролик в соци-
альной сети о сборе гуманитарной помощи 
участникам СВО нашими соседями – бел-
городцами. Включилась в работу и стала 
им помогать, а позже, последовав примеру 
наших соседей, решила организовать сбор 
помощи в Курске. Написала об этом пост 
в Интернете, и люди откликнулись: прино-
сили продукты, консервацию, необходимые 
вещи. 

В первые месяцы СВО было очень тяжело 
заниматься сбором гуманитарной помощи 
для наших военных. Причин много: и запрет 
со стороны властей, и нежелание людей в 
принципе принимать факт проведения спе-
цоперации. Приходилось слышать и немало 
негативных слов в своей адрес – считалось, 
что такими делами занимаются только 
мошенники. Мои родные очень переживали 
за меня, были категорически против моего 
“увлечения”, но я твердо стояла на своем, 
понимая, что не могу поступить иначе. Те-
перь они уже поддерживают меня.

Одному Богу известно, сколько пережи-
то бессонных ночей, сколько пролито слез, 
сколько вытреповано нервов, доказывая, 
что наша помощь нужна солдатам. Сейчас 
ситуация изменилась, мы вышли из подпо-
лья, пришло осознание серьезности ситуа-
ции и желание помогать нам.

Активно занимаясь сбором гуманитар-
ных грузов, я со временем стала сама и до-
ставлять сначала на Курское пограничье, 
потом Белгородское, а когда фронт стал 
продвигаться дальше – ехала в места рас-
положения наших воинов. 

Я много раз задавала себе вопрос: “Что 
меня сподвигло на такое решение?”. При-
шел простой ответ: зов души и сердца, 

сработала генетическая память – во время 
Великой Отечественной войны моя бабушка 
помогала партизанам. Где-то внутри меня 
проснулось жгучее желание помочь ребя-
там, которые сейчас на фронте, завершить 
дело, начатое нашими предками – избавить 
землю от фашизма и нацизма. О профессии 
актрисы и съемках в кинофильмах до време-
ни пришлось забыть».  

Елена: «и у меня решение пришло слов-
но изнутри, от сердца. Я стала волонтером 
с самого начала спецоперации, работая с 
беженцами в пункте их временного разме-
щения. Затем переключилась на оказание 
гуманитарной помощи нашим военным, где 
и пересеклись наши дороги с Олей. После со-
вместной поездки в Мариуполь в июне 2022 
года, увидев мертвый город: разрушенные 
здания, выбитые окна, осколки, тут же 
детские игрушки рядом с гильзами от сна-
рядов, мы осознали масштаб всей беды и 
поняли, что только объединившись сможем 
достичь большего. О творческой деятель-
ности – занятием дизайном, растениями, 
конечно же  пришлось забыть. 

У каждого человека есть своя миссия в 
этой жизни. Моя миссия – помочь нашим 
воинам вернуться домой живыми и невре-
димыми. То, что все происходит не без по-
мощи Божией, я понимаю и чувствую, видя 
насколько у нас все получается. В момен-
ты, граничащие с отчаянием, когда все из 
задуманного осуществить, казалось бы, не 
представляется возможным… приходит 

помощь! Находятся люди, и закрываются 
нужные позиции в списках гуманитарных 
грузов. А все потому, что мы не одиноки, 
к нам в группу подтягивается все большее 
число единомышленников, которые стано-
вятся участниками нашего добровольческо-
го движения.  

И меня родные и близкие пытались враз-
умить, что “опасно”, что «не женское это 
дело» в зону боевых действий кататься. А 
сейчас моя мама вяжет носки военным!»

В их семьях нет военных и мобилизо-
ванных. Но желание помочь ребятам на 
передовой от этого не меньше. Выслушать, 
передать привет от родных, поддержать и 
уверить: дома вас ждут с победой, верят в 
вас, молятся за вас. «У ребят прям такой 
подъем боевого духа», – отмечают девушки.

Они почти как боевые сестры. Вместе 
«за ленточку», в огонь и воду. На шевро-
нах – надпись «Я подаю патроны». Каждый 
месяц Ольга и Елена отвозят гуманитарную 
помощь на передовую нашим бойцам.

ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА 
Главное отличие добровольческого дви-

жения «Помогаем нашим» – адресная до-
ставка. Грузы перевозят на своих машинах, 
гуманитарную помощь передают лично ко-
мандирам и бойцам, а также мирным жите-
лям на освобожденных территориях.  

Начинали все с элементарного: продук-
тов питания, теплых вещей. Потом уже 
стали закупать ребятам технические сред-
ства, рации, квадрокоптеры, монокуляры, 

шить маскхалаты, балаклавы, толстовки и 
маскировочные сети, «над изготовлением 
которых трудится вся область: от добро-
вольцев из техникумов и школ до депутатов 
Курской областной Думы. На передовой та-
кое изделие помогает укрыть от противни-
ка военное снаряжение и машины, спасает в 
окопах жизни нашим ребятам. 

Актуальными остаются нательное белье 
и теплые вещи. Мы в обычных условиях мо-
жем спокойно переодеться, сменить гарде-
роб, а на фронте такой возможности нет. 
Вещи быстро приходят в негодность». 

На фронт люди передают все, что могут: 
кто-то – вязаные носочки, шарфы, шапки, 
кто-то – пирожки или квашенную капусту, а 
дети – открытки, поделки и письма. 

От воинов приходят списки необходимых 
вещей, а волонтеры уже по этим спискам 
формируют грузы, стараясь не пропустить 
ни одного пункта. Поток заявок не прекра-
щается. Девушки опекают более 40 подраз-
делений на передовой и в госпиталях. 

«Мы помогаем не только курским и бел-
городским бойцам – для нас все родные. 

ГУМАНИТАРНАЯ МИССИЯ В ЗОНЕ СВО ВОЛОНТЕРОВ 

ДОБРОВОЛЬЧЕСКОГО ДВИЖЕНИЯ «ПОМОГАЕМ НАШИМ»
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И Самара, и Дагестан, и Мурманск. У нас 
территориальных разделений: обращают-
ся – помогаем. Мы не переключаем заявки 
на другие волонтерские группы, списки за-
крываем сами. Находятся люди и средства. 
Мы даже рентген-аппарат и электрокар-
диограф покупали, операционный прожек-
тор для хирургического стола и складные 
кушетки для медроты.

В каждом госпитале мы раздавали бой-
цам письма, написанные детьми разных воз-
растов. Каждое вычитывали ими со слеза-
ми на глазах и хранилось как самое дорогое. 

Мы бережем каждую пожертвован-
ную копейку, сохраняем все чеки, публикуем 
фото и видеоотчеты, все прозрачно. Навер-
ное, поэтому люди нам доверяют».

Помогая военным и услышав от них, что 
они делятся гуманитаркой с жителями осво-
божденных территорий, волонтеры живо 
откликнулись на запрос и стали собирать 
и доставлять и им гуманитарную помощь, 
в том числе сладости и игрушки для детей 
Донбасса. В поездках опекали и детей, по-
лучивших ранение в ходе обстрелов и про-
ходящих курс лечения в «Республиканском 
травматологическом центре», на Новый год 
в костюмах Снегурочек вручив им подарки 
от Деда Мороза, заехав с поздравлениями в 
нарядах и «за ленточку» к нашим бойцам.

ПОЕЗДкИ
«Доставлять гуманитарные грузы при-

ходится часто: несколько раз в неделю на 
пограничье, в ЛДНР – раз в месяц или чаще. 
Бываем и в зоне боевого соприкосновения, и 
на передовой. Попадали под прилеты. Дол-
гое время ездили без защиты, спасибо нашей 
любимой группе поддержки – недавно нам 
приобрели бронежилеты и каски.

Поездка занимает минимум день, если во-
лонтеры едут на близлежащее пограничье, 
где наши бойцы выходят на безопасное рас-
стояние. Если же гуманитарную помощь 
везут “за ленточку” – несколько дней. 

Каждая поездка – риск. Наверное, не до 
конца приходит осознание, что смерть ря-
дом. Эмоции, которыми ты живешь, по-
нимание ради чего ты едешь – перекрыва-
ют страх, – говорят девушки. – Но, когда 
слышишь взрывы от прилетов, становится 
страшно». 

Удивлялись, когда во время первой по-
ездки в Донецк, где постоянно слышались 
взрывы, мирные жители никак не реагиро-
вали на них, объясняя, что уже привыкли, 
понимая, кто, чем стреляет, отмечая, что ор-
ганизм человека перестаивается, а чувство 
страха уходит.  

Особо памятной оказалась для девушек 
поездка в Мариуполь и на «Азовсталь».

«Мы попали словно в другое измерение. 
Было очень страшно, – признавались они. – 
Сам Мариуполь выглядел как город-призрак: 
черные выгоревшие дома, на некоторых, 
полуразрушенных, белой краской написано: 
“здесь живут люди”, посеченные деревья, в 
земле неразорвавшиеся снаряды, мины... 

 Мы заходили во дворы, подвалы, разго-
варивали с людьми, видели в каких условиях 
они живут, как готовят еду на улице, при-
способив для этого найденные в завалах 
подручные средства; они до слез радовались 
привезенным нами буханкам хлеба, свечкам, 
элементарным житейским мелочам, без ко-
торых им приходится очень туго. 

В памяти яркая картина: от панельного 
жилого дома осталась только маленькая 
его часть, вся остальная – сгоревшая и раз-
рушенная. Везде валяются гильзы, мусор, а 
возле подъезда бабушка подметает двор. 
Рядом стоят вазочка, стульчики – такой 
маленький оазис чистоты, наведенной возле 
своего дома. Когда вокруг идет война». 

Страшно было все это видеть, осознавать, 
что это происходит в наши дни. Именно тог-
да у движения «Помогаем нашим» появился 
еще один «подшефный» – мариупольская 
городская больница №2, в которой располо-
жился и роддом. 

«Трудно было удержаться от эмоций, 
когда медперсонал показывал нам подвал, 
где во время обстрелов рожали пациентки. 
В нем на свет появилось 27 малышей. При-
мечательно, что пододеяльники для новоро-
жденных стала шить здесь же сестра-хо-
зяйка, принеся из дома швейную машинку. 
Вот такие люди живут и работают здесь.

Из поездок мы вернулись другими. Кто-
то думает, что военные действия далеко, 
что его это не касается, что можно за-
крыть глаза, отгородиться и жить своей 

жизнью. Не получится. Кто-то думает, 
гуманитарщики занимаются ерундой, “ну 
кому там помогать – глупости”. Но глупо 
сейчас жить по правилам общества потре-
бления. Все эти вещи, которые мы покупали 
из сезона в сезон – прах, пыль. Ты не возь-
мешь их с собой, они не пригодятся тебе 
на том свете. И даже на этом не очень-то 
нужны. Человеку нужен человек, который 
разделит горести, последний кусок хлеба, 
который прорвется к тебе под вражеским 
огнем, обнимет и согреет. Человеку нужно, 
чтобы были живы его родные и близкие, его 
друзья. Оказалось, что круг общения нужно 
тоже выбирать не по одежке, не по модели 
айфона, а по человеческим качествам. 

Когда мы въехали в Курск, мы все еще 
видели Донецк и Мариуполь. Вместо цвету-

щего частного сектора перед глазами были 
руины, вместо привычных серых панелек – 
обугленные бетонные остовы. Нам психоло-
гически не травмировало увиденное, но мы 
теперь иначе чувствуем и живем».

кОМАНДА
Сегодня Ольга и Елена объединили свои 

группы помощи и создали общий чат в «Те-
леграме», назвав его «Помогаем нашим». В 
чат постоянно добавляются участники, и это 
не только куряне. Сейчас в нем насчитыва-
ется боле двух с половиной тысяч человек 
из разных уголков русского мира. Они назы-

вают друг друга ласточками. Фронтовыми. 
«Братья и сестры большой страны», – улы-
баясь, поясняют девушки.

ФРОНТОВЫЕ ИСТОРИИ
Каждая поездка – это отдельная история. 

Создав группу в «Телеграме», девушки ве-
дут в нем своеобразный «дневник», в кото-
ром приводят небольшие заметки о жизни в 
зоне СВО и своих встречах с его участника-
ми. Приводим некоторые из них.

– «Брату 21 год, сыграли свадьбу, а на 
следующий день пришла повестка о моби-
лизации. И младший брат, как настоящий 
мужчина, принял решение пойти служить 
вместо старшего, чтобы тот остался с 
молодой женой, с новой семьей». 

 – «Отвозили мы недавно в Белгород-
ский госпиталь гуманитарку, и раненый 

боец рассказал, как непросто пришлось его 
подразделению. Когда начал рассказывать, 
даже заплакал, я обняла его и попросила 
снять на видео его рассказ. В самом начале 
прям чувствуется, как дрожит его голос… 

Это чудо, что все выжили и уехали с пе-
редовой трехсотыми после того, как по их 
позициям прямой наводкой отработал танк 
противника. Боец верит, что именно мо-
литвы их спасли… Молился в окопе за себя и 
ребят, молились и дома все, кто его знают. 
Благодаря этому и он, и сослуживцы оста-
лись живы».

– «Когда мы приехали в медроту под Сва-
тово, то познакомились не только с прекрас-
ными медиками, спасающими жизни ребят 
на фронте, а также с ранеными бойцами и 
пообщались с ними по душам. Один из них, 
увидев привезенные нами сувениры-зайчики, 
так искренне обрадовался им, что первые 
его слова были, прижимая зайчика к сердцу: 
“Чтобы быстрее выздороветь!” Такая не-
поддельная искренность!»

– «Приехала я однажды на пограничье 
с гуманитаркой, меня встречает грозный, 
мощный ротвейлер – боевая собака, кото-
рая служит с нашими ребятами. Вижу, что 
к ней идет маленький щенок, навстречу ко-
торому кидается ротвейлер. Я прошу бой-
цов убрать его, а они берут малыша и под-
носят к собаке. Сердце замерло... И вдруг, 
она начинает его вылизывать. В эту минуту 
подумалось мне, какой наш великий русский 
солдат! Он как этот грозный пес, благород-
ный по отношению к малышам, старикам и 
слабым. Он никогда не обидит их!»

ТАЛИСМАНчИк
Об одной истории, связанной с вручени-

ем девушками по просьбе «России Право-
славной» медали Движения «За жертвенное 
служение» жителю ДНР 12-летнему герою 
Роме Кострубу следует рассказать особо. 

Так сложилась судьба, что дом Ромы рас-
положен недалеко от линии боевого сопри-
косновения, и вся военная техника проходит 
рядом с ним. Мало того, что Рома каждый 
день утром встречал и провожал колонны 
наших бойцов, отправлявшихся на фронт, 
так он еще и помогал бойцам чинить танки.

Этому доброму мальчишке наши военные 
дали позывной «Талисманчик» не просто 
так. Он стал для них настоящим талисма-
ном! Талисманом возвращения с фронта 
живыми! Всех, кого обнимал Рома по пути 
на передовую, обязательно возвращались с 
фронта живыми.

«Как нас не отговаривали военные не 
ехать в этот район Донецка, так как он по-
стоянно находится под обстрелом, – расска-
зывали девушки, – но мы все равно поехали. 
Медаль должна была найти до своего героя!

Возле дома нас встретила мама мальчи-
ка Наташа и, пока она рассказывала нам, 
как все произошло, в воротах на костылях 
появился Рома с ослепительной улыбкой – 
такой светлый и милый ребенок!

Прямо возле дома, провожая на работу 
папу, он получил от прилетевшего снаряда 
множественные осколочные ранения в спину 
и сильное повреждение голеностопного су-
става на правой ноге. Оказавшись на земле 
от ударной волны, ребенок закричал “Мама, 
я тебя люблю… мама, я тебя люблю!”

Мама, выбежав, накрыла собой сына, 
так как обстрел все еще продолжался. На 
помощь пришли наши военные и тут же 
доставили мальчика в больницу Донецка, в 
которой ребенок долгих четыре месяца на-
ходился на лечении. За это время он перенес 
несколько операций. Во всей этой ситуации 
самое страшное то, что страдают дети, 
перенося страх, терпя боль и получая увечья 
от происходящего».

ПРОСЫПАЙТЕСЬ! ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!    
ПОМОГАЙТЕ! 
«До момента объявления мобилизации 

многие граждане из мирного населения 
жили, особо не вникая в происходящее в зоне 
СВО. Откликнулись лишь после мобилиза-
ции. Проснулись, пробудились, но пока еще 
не все. Вовлечены активно приграничные 
районы. Чем дальше от линии фронта, тем 
выраженнее настроение: “это не с нами, 
наша хата с краю…”

Наш посыл таким людям: “Просыпай-
тесь! Объединяйтесь! Помогайте!” Если 
не проснетесь и не поможете, завтра на 
фронт пойдут ваши братья, сыновья и му-
жья. Это должен понимать каждый. 

Мы едем туда с абсолютным спокой-
ствием на душе, свято верим в то, что Го-
сподь убережет всех нас. Ведь за нас, как и 
за воинов, столько людей молятся. То, что 
мы делаем – это нужно. И мы должны до 
конца пройти этот путь. С ребятами бу-
дем до окончания СВО. Многие спрашива-
ют –  вы нас не бросите, никуда не уйдете, с 
нами будете? Конечно, мы останемся».

Несмотря на усталость, отсутствие сна и 
какие-то сопутствующие переживания, де-
вушки стараются всегда хорошо выглядеть, 
утверждая, что «красота спасет мир!».

Курское областное отделение 
Движения «Россия Православная»
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В нынешнее непростое время я, как и 
многие граждане нашей страны, стараюсь 
помогать воинам Донбасса. Возможности 
мои большими не назовешь, однако при 
случае я обычно распространяю всеми до-
ступными способами (включая публикации 
в СМИ) информацию о сборе денег на нуж-
ды фронта, да и от себя перевожу какие-то 
суммы… Но этого мне всегда казалось мало. 
Хотелось чего-то более конкретного – само-
му увидеть результаты своей деятельности.

«БУХАНкА» ДЛЯ ДОНБАССА
Поэтому, когда поэт и военкор Алексей 

Шорохов предложил мне съездить в Донбасс 
и отвезти гуманитарный груз для вооружен-
ных сил ДНР, я согласился без раздумий. 
Сам Шорохов до этого бывал в тех краях не 
один раз, успел завести знакомства со мно-
гими ополченцами, командирами подраз-
делений, которые напрямую сообщали ему 
о своих нуждах. Так, например, бойцы 3-й 
бригады Народной милиции ДНР лишились 
этим летом автомобиля УАЗ СГР (в просто-
народье называемого «буханкой»), который 
был расстрелян вэсэушниками и практиче-
ски пришел в негодность.

А что такое «буханка» на фронте? Это 
возможность эвакуировать из зоны боевых 
действий раненых, доставлять на передо-
вую лекарства, продукты питания, другие 
важные грузы. Простой и надежный, высо-
ко проходимый и живучий, автомобиль этот 
оказался крайне востребован на разбитых 
войной дорогах. Так у нас родился проект 
«“Буханка” для Донбасса». Мы с Алексеем 
решили собрать деньги на подержанный, но 
в хорошем состоянии автомобиль, а при слу-
чае еще и заполнить его необходимыми для 
бойцов вещами.

Объявив в интернете о сборе средств, 
мы столкнулись с самой разной реакцией 
друзей и знакомых – кто-то делал вид, что 
не замечает нашей инициативы, а кого-то 
внезапно отвлекли срочные дела. Но гораздо 
больше оказалось тех, кто искренне отклик-
нулся и стал переводить деньги. Это были в 
основном небольшие, но значимые для нас 
суммы. И мы благодарны всем, кто принял 
в этом посильное участие. Наше начинание 
поддержала «Литературная газета», затем к 
ней присоединилась газета «Завтра» и еще 
ряд СМИ. С публикациями реквизитов в 
прессе средства на счет потекли активнее, 
в итоге мы собрали сумму, достаточную 
для реализации миссии. А вскоре нашелся 
и подходящий автомобиль, ожидавший нас 
в Воронеже.

ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО – ЛЮДИ
Не перестаю подчеркивать, что главное 

богатство нашей страны – это не нефть, не 
газ, не золотой запас, не какие-то мудреные 
технологии, но люди. Простые люди, кото-
рые могут тебе совершенно искренне по-
мочь, не требуя ничего взамен. Воронежские 
продавцы «буханки», узнав о том, для кого 
она предназначалась, и, судя по всему, наве-
дя о нас с Алексеем справки, решили просто 
подарить нам микроавтобус. Приехавший 
из ДНР известный ополченец с позывным 
«Куба», который должен был транспорти-

ровать «буханку» на Донбасс, даже при-
свистнул. Внимательно осмотрев машину, 
он улыбнулся и развел руками – авто было 
в полном порядке. Да, оказывается, такое 
случается.

И у нас на счету осталось примерно две 
трети миллиона рублей, предназначавшихся 
на автомобиль, которые теперь можно было 
с полным правом потратить на нужды фрон-
та. Здесь нам тоже помогали совершенно 
незнакомые люди. Заказав 55 пар берцев на 
меху у одного воронежского частника-про-
изводителя, мы получили хорошую скидку 
с напутствием, что в такой обуви придется 
обязательно побеждать. Расчувствовавшись, 
предприниматель просто подарил нам еще 
несколько пар на прощание.

В аптеке женщина, стоявшая за нами в 
очереди, долго наблюдавшая, как мы закупа-
ем пачками жаропонижающие, противовос-
палительные, противогрибковые лекарства, 
не выдержала, развернулась и ушла. Но, как 
оказалось, только для того, чтобы зайти в 
другую аптеку, расположенную неподалеку. 
Вернувшись, она протянула нам несколько 
упаковок препарата от давления. По нашим 
разговорам она поняла, кому мы закупаем 
лекарства, а потому не могла остаться в сто-
роне. И внесла свою небольшую лепту. Ко-
нечно, есть среди бойцов и гипертоники, так 
что разновидность капотена, быстро сни-
жающая артериальное давление, пришлась 
очень кстати.

В самом Воронеже нас повсюду возил 
местный житель, не так давно принимавший 
участие в специальной военной операции в 
составе добровольческого батальона БАРС-
19. «Пилот» (таков его позывной) не только 
помогал нам закупаться, но и передал для 
госпиталя Горловки несколько больших ко-
робок с памперсами для взрослых. Нужно 
понимать, что для медицинского учрежде-
ния, где лежат тяжелораненые и частично 
или полностью обездвиженные бойцы, – это 
очень ценный груз.

А еще мы закупили 60 зимних спальных 
мешков, 50 раций с гарнитурой, дополни-
тельными батареями и усиленными антен-
нами, несколько десятков комплектов термо-
белья (первый и второй слой), термоноски, 
шапки, шарфы, сидушки туристические и 
всякие мелочи типа армейских термокру-
жек. В общей сложности набрали вещей на 
полроты или на два взвода – кому как нра-
вится. И здесь нам также помогали люди, де-
лая скидки, а что-то и отдавая даром. После 
равнодушной к донбасским делам столицы 
это выглядело необычно и трогательно. Но 
Воронеж гораздо ближе к Донбассу – об-
ласть граничит с Луганщиной. Здесь не 
понаслышке знают, что такое беженцы, тут 
наслушались их рассказов и не хотят, чтобы 
война пришла с той стороны.

ЭХ, ДОРОГИ…
Главной нашей проблемой было запих-

нуть все купленное и собранное в машину. 

«Буханка», конечно, вместительнее легко-
вого автомобиля, но нам пришлось изрядно 
попотеть, дабы утрамбовать в ней все наши 
ящики, коробки, баулы. Отъезжали мы от 
частного дома «Пилота», в гараже которого 
два дня складировали все купленное и полу-
ченное в дар. Трогательное прощание с хозя-
ином, напутствие быть осторожнее, следить 
в оба, никому не верить, ничего не бояться…

Немолодой, израненный в боях, но еще 
крепкий «Куба» вскочил за руль, Алексей 
разместился на переднем пассажирском си-
денье, а мне пришлось ехать в салоне, что 
имело как свои плюсы, так и минусы. Там 
можно было развалиться, вытянуть затек-
шие ноги, облокотиться о столик, подложить 
под голову спальный мешок. И в то же время 
грузы, плотно втиснутые в кузов, в дороге 
начинали приходить в движение. Чем даль-
ше – тем больше эта конструкция разбалты-
валась и при резком торможении все начина-
ло сыпаться на меня. Час-другой потерпеть 
можно, но когда едешь в общей сложности 
около полутора суток, то это начинает утом-
лять. Под конец я, уже смирившись, сидел 
по горло заваленный вещами, словно цыган, 
обложившийся наворованным добром в сво-
ей кибитке.

В ДНР мы заезжали из Ростовской обла-
сти – со стороны Матвеева Кургана. Перед 
таможней украсили машину наклейками с 
логотипами «Литературной газеты» и «Зав-
тра». Трудно сказать, насколько нам это 
помогло, но таможенники, которых любят 
рисовать черствыми и придирчивыми ха-
пугами, отнеслись к нам вполне благожела-
тельно. Узнав о цели нашей поездки, бегло 
осмотрев грузы, задав стандартные вопросы 
по наркотикам и оружию, пропустили «бу-
ханку», пожелав счастливого пути. Мы были 
приятно удивлены, но рассудили, что если 
у нас и до этого все складывалось неплохо, 
то везение просто продолжается, и хорошо 
бы ему не заканчиваться до конца миссии. 
Таможню со стороны ДНР оказалось пройти 

еще проще, и вот мы уже на территории мя-
тежной и непокорной республики.

Дороги здесь заметно поуже не то что мо-
сковских, но даже и воронежских, и ростов-
ских, требуют ремонта, где-то капитального. 
Ямы, рытвины, трещины. Много военных 
грузовиков «Урал», отмеченных тактиче-
ским знаком Z. Но спецтехнике неровности 
дороги не страшны, а вот нас трясло неми-
лосердно. Проехав безостановочно от Во-
ронежа, решив не останавливаться в моте-
ле на ночь, мы порядком вымотались. Нам 
нужно в Горловку, но по дороге заезжаем 
в Донецк – забрать в министерстве инфор-
мации ДНР журналистские аккредитации. 
Собственно, нас и без аккредитаций отвез-
ут куда угодно, ведь наш спутник – человек, 
по местным меркам известный. Если мы с 
ним – значит, свои. Ну и миссия наша боль-
ше гуманитарная. Однако для порядка все 
же идем за аккредитациями. «Куба» остает-

ся в припаркованной в тенечке «буханке», 
ему нужно поспать хотя бы час-полтора.

И вот тут проблема. Мы в центре Донец-
ка, но Алексей, бывавший здесь раньше, не 
помнит, куда точно идти. На своих телефо-
нах с московскими номерами мы отключи-
ли геолокацию еще на таможне, так что в 
интернет-навигатор теперь не заглянешь. 
Немногочисленные прохожие ничего о ми-
нистерстве информации не знают. Спешат 
по своим делам, не очень-то склонные к 
беседам. Слышится грохот – «входящие» и 
«исходящие». «Входящих», к сожалению, 
больше. Город активно обстреливается вэсэ-
ушниками. Нам наконец указывают направ-
ление, и мы идем к высокому стеклянному 
зданию.

«МУЗЫкА БАХА»
Получив аккредитационные удостовере-

ния, мы решили перекусить и зашли в пер-
вое попавшееся кафе. Расположились на 
крытой веранде, бросив у стола свои рюк-
заки и сумки. Но люди в камуфляже и с ку-
чей вещей – обычное здесь дело, никакого 
фейс-контроля не было и в помине. Юная 
официантка, подавшая нам меню, даже не 
вздрогнула, когда раздался очередной грохот 
разрыва. В Донецке к такому давно привык-
ли. Разумеется, люди проявляют определен-
ную осмотрительность и в периоды обстре-
лов без особой надобности по улицам не 
разгуливают, но жить-то как-то надо, ходить 
на работу, за продуктами, по врачам…

К нам подсел старший сын Шорохова, 
с которым Алексей предварительно созва-
нивался. Оказывается, Ростислав Шорохов 
жил в Донецке как военкор популярного ин-
тернет-издания Readovka. Многие кадры с 
обстрелами Донбасса, которые мы видим в 
интернете и даже в федеральных СМИ, – его 
работа. Подробности трогательной встречи 
отца и сына я опущу, впечатления от трапе-
зы тоже. Скажу лишь, что рокочущие звуки 
не помешали ни общению, ни поглощению 
вкусного завтрака. Местные горько шутят, 
что в кафе у них песен крутить не принято, 
поскольку на улицах постоянно звучит «му-
зыка Баха».

Закончив дела в Донецке, мы отправились 
в Горловку, где нам предстояло прожить не-
делю. Немного поспавший «Куба» выглядел 
лучше. По дороге увлеченно рассказывал 
нам историю своего города. До войны в Гор-
ловке проживало примерно 300 тысяч жите-
лей, теперь меньше половины от прежнего 
числа. Многие уехали подальше от боевых 
действий, заменить их некем, а естествен-
ную убыль населения тоже никто не отме-
нял. Вот и пустеют улицы, вот и закрывают-
ся предприятия из-за нехватки рабочих рук. 
Да и как не возникнуть этой нехватке, когда 
все рабочие руки давно уже держат ору-
жие?! Город в оперативном полуокружении 
уже 8 лет. «Мы у укропов как кость в горле. 
Сколько уж пытались они нас проглотить, 
а не могут. И не смогут», – с гордостью по-
дытожил «Куба».

В ОПЕРАТИВНОМ ПОЛУОкРУЖЕНИИ 
Поселили нас… Впрочем, не важно, где. 

Не на курорт ехали, хотя условия оказались 
гораздо лучше, чем можно было ожидать. 
Смущало только, что в одном коридоре с 
нами проживали люди в таких же костюмах 
раскраски «мох», что и у меня. Но кто они 
такие? Мы с Алексеем никакого особого ин-
тереса для врага не представляли, за нами 
специально никто бы не стал охотиться. А 
вот по высокопоставленным российским во-
енным, разведчикам, операторам беспилот-
ных летательных аппаратов вполне могли и 
ударить чем-нибудь высокоточным. Впро-
чем, ощущение тревожного дискомфорта 
вскоре улетучилось – было слишком много 
дел.

Нам нужно было запастись провизией 
на первое время, а также прикупить мест-
ную сим-карту для моего телефона. Мага-
зины удивили ассортиментом. Без каких-то 
излишеств, но, в общем, ничуть не хуже, 
чем в любом небольшом российском горо-
де. Купив все, что нужно, мы не забыли и о 

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА
О ПЕРВОЙ ПОЕЗДКЕ НА ДОНБАСС ПОЭТА, ПУБЛИЦИСТА, КОРРЕСПОНДЕНТА «ЛИТЕРАТУРНОЙ ГАЗЕТЫ» ИГОРЯ ПАНИНА И ПОЭТА, 

СЕКРЕТАРЯ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ АЛЕКСЕЯ ШОРОХОВА, НЕ РАЗ ЗАТЕМ ОТПРАВЛЯВШИХСЯ «ЗА ЛЕНТОЧКУ», НА ПЕРЕДОВУЮ 

Фото на память с легендарными ополченцами «Молчуном» и «Кубой», израненными в боях, но еще в строю
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воде, взяв несколько пятилитровых бутылей. 
Дело в том, что в одних районах Горловки 
вода подается на несколько часов в сутки, в 
других вообще отсутствует. Что же касается 
сим-карты, то местный мобильный оператор 
«Феникс» совсем не обрадовал: если теле-
фонную связь можно было назвать сносной, 
то с интернетом были серьезные проблемы – 
он то и дело «ложился», с огромным трудом 
удавалось войти в соцсети или в почту.

Отлежавшись и отоспавшись, мы с утра 
поехали с «Кубой» на рынок. Замечательные 
русские люди продолжали присылать день-
ги на карту Алексея. Нам набежало еще бо-
лее ста тысяч; мы решили потратить их уже 
здесь, покупая блоками сигареты, чай, пече-
нье – все это обычно идет на передовой на 
ура, тут никак не ошибешься и не наберешь 
ненужного. После этого заехали на базу, где 
проживал «Куба», загрузили пока еще свою 
«буханку» на треть – тем, что было нужно 
танкистам, ожидавшим нашего визита. Все, 
что мы привезли, делилось на несколько ча-
стей: танкистам, пехоте, а также самоходчи-
кам с Луганщины. Нашим проводником был 
комвзвода танкистов с позывным «Беше-
ный», прыгавший перед нами на легковуш-
ке, указывавший дорогу к тайной располаге. 
Он шутил, что только на танках и разъезжать 
по таким дорогам, так как здесь они разбиты 
сильнее, чем где-либо.

БРОНЯ кРЕПкА…
Сама располага находилась в относитель-

но густом для этих мест лесу. Враг совсем 
недалеко, периодически здесь снуют его ди-
версионно-разведывательные группы. Это 
зона боевых действий, нужно постоянно 
быть начеку. Несколько полуразвалившихся 
строений, в которых танковый взвод коро-
тает время в ожидании приказа. Нет воды, 
электричества, огонь особо не разведешь, 
сыро, холодновато для середины сентября. 
Привезенные нами вещи были встречены с 
радостью, но особенно благодарили нас за 
теплые зимние спальные мешки. Ребятам 
приходилось спать на поддонах, на старых 
отсыревших матрасах, накрываясь чем по-
пало. А тут вдруг – невероятно! – новые ар-
мейские спальники…

Но, конечно, пришлись к месту и рации, 
и берцы, и дождевики, и чай с сигаретами, и 
различные лекарства. «К нам вот так редко 
кто приезжает, – посетовал один из бой-
цов. – Обычно ездят к распиаренным под-
разделениям, к “Спарте” там, к “Сомали”. 
Ничего плохого о них не скажу, но мы-то 
тут на переднем крае сколько бьемся?! Мы 
ничуть не хуже других, а по некоторым по-
казателям даже и лучше. Но кто об этом 
знает, кто об этом снимает репортажи?! 
Наверное, можно и о нас иногда вспомнить, 
и нам какой-нибудь снаряги подкидывать 
периодически. А то все говорят: фронт, 
фронт. Ну, вот тут у нас самый фронт, а 
нам много чего не хватает…»

Характерный момент – бойцы Народной 
милиции не скрывают лиц, в отличие от не-
которых воинских подразделений или рос-
сийских добровольцев. «Нам бояться нече-
го, укропам про нас все известно, мы давно 
смертники, победим или умрем», – со сме-
хом дополнил «Бешеный», предложив тут 
же сделать коллективное фото на фоне «бу-
ханки» и наших подарков. С удовольствием 
сфотографировались. Ни тени страха на ли-
цах бойцов. Есть тут и восемнадцатилетние, 
призванные недавно, и те, кому хорошо за 
сорок. Словом, все, кого удалось призвать. А 
призыв в ДНР после 8 лет войны – дело не 
такое простое.

Расчувствовавшись, «Бешеный» повел 
нас к технике, спрятанной в лесу, но преду-
предил, что размещать в Сети снимки тан-
ков нельзя до тех пор, пока не сменят дис-
локацию. Мы понимающе кивнули – если 
скажут, что публиковать нельзя, то вообще 
не будем. Сколько уже было случаев с воен-
корами и всякого рода военными туристами, 
демаскировавшими наши позиции своими 
репортажами. Больше всего нам не хотелось 
навредить своим.

НАСЫЩЕННЫЕ БУДНИ 
Прежде я изумлялся, узнав, что тот или 

иной военкор пишет свои репортажи в дон-
басских кафешках. Но только на месте по-
нял, чем же это объяснялось. Российскими 
сим-картами здесь обычно никто не поль-
зуется по причине отслеживания номеров 
вражеской стороной. При этом местный 
телефонный интернет, как я уже выяснил, 
работал слабенько и с перебоями. К прово-

дному не у каждого имеется доступ. А вот 
вайфай в кафе обычно вполне сносный. 
Можно прийти в такое заведение, подкре-
питься и спокойно работать несколько ча-
сов. От нас не требовалось никаких срочных 
репортажей, но о ходе своей миссии мы по-
тихоньку рассказывали в соцсетях. В конце 
концов, люди переводили нам деньги, поэто-
му мы просто обязаны были отчитываться. 
Вот мы и сидели, тыкая пальцами в смарт-
фоны, попивая кофе и разглядывая немного-
численных посетителей.

Алексею пришла в голову интересная 
мысль освятить нашу «буханку», он сразу 
связался с отцом Николаем из пгт Зайцево, 
разделенного на две части между ДНР и так 
называемой Украиной. Батюшка, несмотря 
на сложную ситуацию у себя, все же вырвал-
ся в Горловку, где провел обряд, при котором 
присутствовал также «Куба» как водитель и 
фактически будущий владелец микроавто-
буса. Под конец отец Николай напутствовал 
нас не сквернословить в «колеснице» (так 
он назвал наше транспортное средство) и во 
всем полагаться на волю Божью. Несмотря 
на погожий день, улицы были практически 
пусты – слишком сильно обстреливался го-
род. Поэтому обряд проходил без свидете-
лей.

Деньги по-прежнему продолжали посту-
пать на карту, и мы снова ездили на рынок и 
покупали для бойцов чай, сигареты, сладо-
сти и прочие мелочи, так необходимые по-
рой на фронте. С нами несколько раз ездил 
друг «Кубы» – немолодой боец-снайпер с 
позывным «Молчун». Выглядел он коло-
ритно – широкополая армейская шляпа со 
знаком Z, морщины, седая борода – все это 
делало его похожим на волшебника Гендаль-
фа. Собственно, Гендальфом его давно окре-
стили любители кинотрилогии по Толкину. 
Сам же «Молчун» оказался весьма словоох-
отливым собеседником.

Увидев раков по 600 рублей за килограмм, 
я оживился. Вроде и не так чтоб крупные, 
средние, но ведь по 600! Понятно, что сей-
час не до этого, да и проживаем мы там, где 
нет никаких условий для варки раков, но 
можно же хоть полюбоваться. «Молчун» же 
с сомнением смотрел на копошащихся в тазу 
зелёных членистоногих.

«А я бы не рискнул их покупать, – ска-
зал он наконец. – Кто знает, откуда они? 
У нас тут укрожмуров хватает по речкам 
да озёрам. Они же мёртвых своих броса-
ют. И эти жуки, может быть, на трупах и 
отъелись. А может, и нет…» Тут мне одно-
значно расхотелось раков, а «Молчун» про-
должал подбавлять местного юмора: «Их без 
укропа варить можно, они уж и так укро-
пом пропитались…» Шутки эти могут по-
казаться кому-то странными и грубыми, но 
люди, живущие в состоянии войны восемь 
лет, постоянно подвергающиеся обстрелам 
и отражающие атаки ВСУ, имеют право го-
ворить что угодно.

ЛИТЕРАТУРНАЯ ДИВЕРСИЯ 
Мы ехали сюда волонтерами, но никто 

из тутошних писателей и журналистов не 
забывал о том, что мы еще и литераторы. 
От нас ждали слова. Честно говоря, я даже 
обрадовался, когда сорвалось выступление в 
Ждановке, куда мы не успевали, поскольку 
задерживались на передовой. Мне были го-

раздо интереснее поездки на линию фронта, 
раздача грузов, общение с бойцами, какое-то 
практическое дело. А выступать со стиха-
ми – ну стоило ли ради этого ехать в Дон-
басс? Выступить я вполне могу в Москве, 
хотя и в столице мне лень этим заниматься. 
Но некоторые взятые на себя обязательства 
нужно было выполнять. Мы привезли како-
е-то количество книг современных писате-
лей, которые обещали представить в Юно-
шеской библиотеке Горловки.

Местные авторы слушали нас с большим 
вниманием, расспрашивали о современной 
литературной жизни, брали на память томи-
ки стихов и прозы. Очень возмущались, что 
все последние годы в рамках интеллектуаль-
ной поддержки в Донбасс из России посту-
пали книги Акунина, Глуховского (признан 
иноагентом в РФ), Улицкой и других «кори-
феев», высказывающихся в поддержку Укра-
ины или даже собирающих деньги для ВСУ. 
Ничем иным, как идеологической диверсией 
и издевательством над дончанами, назвать 
это было нельзя. О чем я и заявил на встрече. 
Добавив, что примерно то же самое проис-
ходит и в самой России, где книги некоторых 
из этих товарищей, признанных иноагента-
ми, спокойно продаются в магазинах.

Беседа о литературе плавно перетекала в 

политическую область, что, в общем, было 
понятно. Всех интересовало, какие Россия 
предпримет действия, чтобы защитить их, 
если вдруг ситуация обострится донельзя. И 
приходилось делать серьезное лицо и важно 
кивать, сообщая, что Россия никогда своих 
не бросит. Одному Богу известно – сколько 
сил понадобилось, чтобы выдавить из себя 
эти фразы. Потому что под Россией хочется 
понимать того самого Сфинкса, о котором 
писал Блок, а не кучу вороватых чиновников 
и торгашей, готовых сдать хоть полстраны 
ради того, чтобы им вернули арестованные 
счета. Трудный это разговор…

СНОВА НА ПЕРЕДОВОЙ
И как же легко после таких встреч об-

щаться с простыми бойцами, для которых 
все гораздо проще: тут – свои, там – враги, 
здесь – жизнь, там – смерть. Наша «бухан-
ка» отправилась в гости к пехотинцам, для 
которых мы захватили те же спальники, ра-
ции, берцы и прочее. Нас приняли почти как 
родных. Эти ребята также не избалованы 
подобными визитами и подарками. Многое 
им приходится покупать за свои деньги, по-
скольку снабжение до сих пор хромает. Но к 
этому давно привыкли, говорят, что в 2014–
2015 годах было гораздо хуже.

Алексей взял несколько интервью у бой-
цов, рассказывавших ему о своих непростых 
судьбах. Так, например, боец с позывным 
«Добрый» воюет с 16 лет. Уже девятый год! 
Первые два года воевал неофициально, а с 
18 уже оформился как боец Народной мили-
ции ДНР. Живое свидетельство несгибаемо-
сти русского характера и надежда на то, что 
победа обязательно будет за нами. Друзья 
зовут его Вжик, и в его лице действительно 
есть что-то детски-озорное, непоседливое. 
Но, вспомнив о том, что человек за 9 лет мог 
много раз погибнуть, а также уничтожить 
достаточно врагов, понимаешь, что перед 
тобой личность с большой буквы. Пусть и 
Вжик, но на таких веками и держалась наша 
страна.

Пехотинцы Народной милиции, как и тан-
кисты, лиц не скрывают. Я фотографировал 
их повсюду, бродил по лагерю, стараясь, что-
бы в кадр не попадали объекты повышенной 
секретности, о которых меня заранее преду-
предили. Разумеется, фотографировали мы и 
привезенные подарки – больше для отчетно-
сти, нежели из каких-то самохвальских по-
буждений. Было приятно видеть, что наше 
начинание увенчалось успехом и принесло 
пользу. А еще было важно показать людям, 
переводившим деньги, что все их взносы до 
последней копейки пошли в дело. Что вот 
эта помощь нашим бойцам – в том числе от 
них, от каждого, расставшегося даже с не-
большой суммой. Неправда, что от нас мало 
что зависит. От нас, от народа, зависит очень 
даже многое, что бы там глуповатые экспер-
ты и проворовавшиеся товарищи в форме ни 
утверждали. Фронту можно и нужно помо-
гать, и чем чаще – тем лучше.

Простая армейская термокружка, кото-
рую в России можно взять по оптовой цене 
за 100 рублей, на фронте обретает несрав-
ненно более высокую цену. Незнакомый нам 
боец, по какой-то причине лишенный такой 
кружки, получает ее в подарок и пьет чай 
на передовой. Может быть, последний чай 
в своей жизни. А может – один из многих 
в долгой и насыщенной судьбе. Что мы с 
Алексеем могли сказать людям, доверившим 
нам свои деньги? Что можем сказать сейчас? 
Только огромное спасибо.

ДАЛЕкО ДО САМОХОДчИкОВ
Впрочем, программа наша на этом не 

заканчивалась. Мы ведь собирались ехать 
с «Кубой» в Луганщину к его знакомым са-
моходчикам. Примерно треть оставшегося 
груза была отложена как раз для этого. Од-
нако нашим планам не суждено было осу-
ществиться. Помешали две вещи. Во-пер-
вых, обострение на фронте, когда некоторые 
дороги начали простреливаться, а иные ча-
стично перешли под контроль ВСУ. Стало 
понятно, что обычным путем мы до нужного 
места не доберемся, придется делать здоро-
венный крюк. Во-вторых, дали о себе знать 
проблемы с бензином, которым в Донбассе 
легко не разживешься. Огромные очереди, 
спекуляция. Но чаще бензина просто нет. 
Хорошо тем, у кого автомобиль на газу. Но 
наша «буханка» питалась традиционным 
для нее топливом, поэтому в условиях не-
хватки горючего о далеких поездках думать 
не приходилось.

Поняв, что миссия теперь уже действи-
тельно подошла к концу, мы стали собирать-
ся. «Куба» клятвенно заверял нас, что отве-
зет груз, как только появится возможность. 
И свое слово он, естественно, сдержал, впо-
следствии прислав нам фотографии доволь-
ных самоходчиков, передавая от них благо-
дарности и приветы. А мы, попрощавшись 
с гостеприимной Горловкой, отправились 
в Донецк, откуда добрались до Ростова-на 
Дону. Все это время в Донбассе грохотали 
взрывы. Но это никого не удивило.

ПОСЛЕСЛОВИЕ к ПУБЛИкАЦИИ
С сентября 2022 года проект «“Буханка” 

для Донбасса» подарил фронту уже 6 микро-
автобусов УАЗ СГР. Полные отчеты о пре-
дыдущих миссиях даны на сайте проекта: 
buhanka-donbass.ru. 

Давайте всем миром поддержим наших 
ребят. Очередная «Буханка», забитая под 
завязку снаряжением, им точно пригодится.

Карта Сбербанка для переводов на «Бу-
ханку» для Донбасса: 2202 2036 6741 3852 
(Игорь Викторович П.).

Источник: «Литературная 
газета», 2022 г., №№ 39, 40, 41
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9 лет отделяет нас от событий, запечат-
ленных на фотографии журналиста Мак-
сима Щербины «300 запорожцев против 
“Правого сектора”», вошедшей, по вер-
сии Международного агентства «Анадо-
лу», в сотню лучших снимков 2014 года. 
О событиях того дня, отвечающих на во-
прос что, кого и от чего защищает Россия 
на Украине наш репортаж.

300 запорожцев более 6 чacов прoстoя-
ли в кoльце беснующиxcя украинских 
нaциoналиcтoв. Они не стали на колени 
перед ублюдками, не испугались угроз, не 
ответили на попытки провокаторов, не 
сняли георгиевские ленты, засвидетель-
ствовав, что в Украине еще есть настоя-
щие патриоты!

13 aпреля 2014 гoда нa Aллее Боевой Cлa-
вы в Запорожье проходил «Марш вежливых 
запорожцев» – мирный митинг сторонников 
федерализации Украины, aктивистoв движе-
ния «Aнтимaйдaн» – официально согласо-
ванный с мэрией города. Многие участники 
акции пришли сюда прямо из церкви – в тот 
день было Вербное Воскресенье.

К обеду митинг завершился, люди стали 
расходиться, зная уже, что к ним движутся 
нацисты: на площади у обладминистрации 
пока еще малым числом собирались мест-
ные сторонники Майдана и кучка футболь-
ных ультрас. Не хватало лишь спускового 
крючка. После того как к площади подтяну-
лись основные силы – 18 автобусов с полу-
тора тысячью радикалов из Днепра, в возду-
хе запахло кровью. 

Запорожцев, среди которых было много 
женщин и пожилых людей, окружили и за-
блокировали в касках вооруженные битами, 
арматурой, дубинками, ножами и молотками 
боевики «Правого сектора», так называемой 
«Самообороны Майдана», неонацисты ор-
ганизации «Белый молот», к которым поз-
же присоединились и другие «патриотично 
настроенные украинцы». Запорожская ми-
лиция едва удерживала толпу от полной рас-
правы над митингующими.

С трудом удалось договориться вывести 
женщин и детей, стариков не разрешили. 
Остались мужчины и одна девушка общим 
числом около 300 человек. 

Они стояли в окружении агрессивных мо-
лодчиков. Несколько часов их забрасывали 
яйцами, пакетами с молоком и мукой, кам-
нями, петардами, флаконами с «зеленкой». 
Стреляли и из резинострела и пневматики, 
и все это под беспрерывный мат и скандиро-
вание «патриотических» речевок: «Россия – 
параша, победа будет наша!», «Слава Украи-
не! – Героям слава!», «Москалив на ножи», 
требуя oткaзaтьcя oт пoддеpжки Pocсии, петь 
гимн Украине, снять георгиевские ленточки 

и встать на колени. В течение нескольких 
часов людей «обстреливали» беспрерывно. 
Периодически нацистам удавалось проры-
ваться сквозь жидкий заслон милиции, и 
тогда вспыхивали яростные драки.

 Но окруженные озверевшими «патри-
отами» запорожцы, как «300 спартанцев», 
стояли, не cдавaлись, пели во весь голос: 
«Bстaвай, стpaнa огpомнaя...» 

По свидетельству одного из «300 спар-
танцев» «в те часы я реально осознавал, что 
если они прорвут оцепление, то нас там 
просто разорвут. Среди нацистов было 
огромное количество агрессивно настроен-
ных вооруженных людей, целенаправленно 
свезенных к нам именно для этого – устро-
ить бойню. Но деваться было некуда. Мы – 
стояли».

Священник, ставший в один ряд с ними, 
подвергся хуле и оскорблениям. В него ки-

дали камни и яйца, плевали в лицо и в икону. 
Кричали, что он «московский поп» и крыли 
гнусным матом только лишь за то, что он 
являлся клириком УПЦ Московского Па-
триархата. Бесновавшихся молодчиков не 
остановила даже поднятая архиепископом 
Запорожским и Мелитопольским Лукой па-
нагия Богородицы. Владыку заплевывали, 
пытались сбить с ног и выбить посох. 

Перевес в противостоянии прогнози-
руемо оказался на стороне «правосеков», 
создавших для митингующих «коридор 
позора», по которому они были выведены 
с площади в кольце правоохранителей. Во 
главе колонны, сопровождаемой ревом 
толпы, разве что не кричавшей «распни 
его», шел владыка Лука. 

Противостояние длилось 6 часов – ровно 
столько потребовалось местным полицаям, 
чтобы задержать всех «нарушителей об-

щественного порядка» как пророссийских 
активистов, загрузить их в автозак (один из 
них был подожжен «коктейлями Молотова») 
и отвезти в ближайшее отделение УБОП, 
зачем-то переписать, снять показания и от-
пустить ближе к ночи, дождавшись разъезда 
«гастролеров».

Их, простых, честных людей, живущих в 
своем родном городе, а не приезжих «прaво-
секoв», воopуженныx в том числе paциями, 
пo котopым поступали пpикaзы, координи-
рующие расправу. 

От того прoтивoстoяния c нaционалиcтa-
ми, по сведениям издания «Голос Запоро-
жья», пострадало 48 человек, из которых 
26, получив колото-режущие раны и хими-
ческие ожоги, с пробитыми головами были 
экстренно доставлены скорой помощь в 
больницу города. 

На следующий день, 14 апреля, как утвер-
ждают очевидцы, над местом противостоя-
ния на Аллее Славы появилась радуга.

Показательна реакция средств массовой 
информации просвещенной Европы, в ре-
дакции которых неравнодушные журнали-
сты рассылали стрим о запорожской траге-
дии. Вот лишь некоторые свидетельства.

Журналистка Юлия Витязева: «Позвони-
ла тогдашнему руководителю украинской 
службы одного западного издания и просто 
орала: “Они же их убьют! Выезжайте и 
сделайте репортаж, под камеры казни не 
будет”. На что мне ответили: “Ой, ну что 
ты начинаешь... ребята выпустят пар и ра-
зойдутся”. А потом была Одесса...

В тот день я рассылала стрим этой 
украинской вакханалии против тех, кто от-
стаивал свое право быть русским человеком 
по всем западным СМИ. Но мне отвечали, 
что это внутреннее дело Украины и пока 
нет крови – волноваться не о чем и не нужно 
сеять панику». 

Trego (@trego: «Смотрели стримы от-
туда, с ужасом, с чувством, что этого не 
может быть, много часов подряд, отклю-
чались и подключались вновь, видели, как 
бросили что-то горящее и подожгли авто-
бус вместе с людьми внутри! Думали, что 
уж теперь “Весь Мир” увидит, что натво-
рили! Ошиблись!».

Тогда еще никто не думал о том, что это 
противостояние явится прелюдией к началу 
массового террора, прокатившегося затем по  
Украине, первой кровью перед началом бой-
ни, которая так «вдохновляет» сегодня киев-
ский режим, обрекающий собственный на-
род на уничтожение. Чуть позже, буквально 
через две недели после запорожской репети-
ции по такому же сценарию нацистам все же 
удалось устроить кровавую баню в Одессе.

Из открытых источников

«ВСТАВАЙ, СТРАНА ОГРОМНАЯ» 
На памяти у многих читателей эпический фильм о героическом сражении в 480 году до н.э. у Фермопилах 300 спартанцев, возглав� 

ляемых царем Леонидом, бросивших вызов армии персидского царя Ксеркса, намеревавшегося покорить греческие города�государ� 

ства. Горстка спартанцев не сдалась на милость победителей и приняла достойную смерть, явив собой пример стойкости в борьбе с 

тиранией. В 2014 году их примеру последовали жители Запорожья в своем мужественном противостоянии украинским националистам 


